

Planification de retraite et environnement

Avril 2022

Le jour du dépassement marque la date à partir de laquelle, chaque année, nous avons consommé toutes les ressources que la Terre peut renouveler en un an. En 2021, le jour du dépassement mondial a eu lieu le **29 juillet**. À partir de cette date, nous vivons donc au-delà des capacités de la planète. Bref, on entame le capital durant 5 mois.

J'ai fait plusieurs centaines de planification de retraite dans ma carrière. Il y a des affinités avec ce jour du dépassement mais aussi une méga-différence.

Voici un exemple archi-simple (oublions l'impôt, l'inflation, les rentes, etc.) : Une personne a 1 000 000\$ en placement qui rapporte 5% (50 000\$ la première année). Elle a besoin de 80 000\$ par année pour son train de vie. Comme la grande majorité des personnes, elle devra donc effriter son capital, soit 30 000\$ la première année et de plus en plus par la suite. À ce rythme, ça pourra tenir durant 20 ans. Le capital sera donc à zéro à ce moment.

Si la personne a 80 ans, on peut lui dire que sa planification de retraite tient, en supposant un décès à 100 ans. Comme il y a une limite dans le temps, on peut se permettre d'effriter le capital.

Mais on ne voudrait pas que l'humanité « décède ». Voilà la méga-différence! On espère qu'il n'y aura pas de limite pour l'humanité (oui, oui, le soleil va s'éteindre un jour mais bon ...). L'humanité ne décède pas! Il y aura même de plus en plus d'humains au fil des années.

L'humanité ne peut donc pas se permettre d'effriter le capital. Même si le jour du dépassement était le 26 décembre, il y aurait un problème à un moment donné. Au 29 juillet, c'est juste catastrophique.

Si la personne avait plutôt 50 ans dans l'exemple ci-dessus, je lui dirais : « Votre planification de retraite ne tient pas. Votre coût de vie est trop élevé par rapport à vos moyens. Vous surconsommez ». Certains clients pourraient répondre : « Ben voyons, M. Brassard, il faut être réaliste. Il ne faut pas être dogmatique. Je ne peux me permettre de réduire. J'ai xxx enfants, une maison, deux voyages par année. Vous exagérez. Il faut être pragmatique ».

Je me considère justement comme une personne très pragmatique (extrêmement pragmatique vous dira ma conjointe !!). Si l'humanité était ma cliente je lui dirais : « Chère humanité, vous dépensez trop. Vous surconsommez! Ça ne pourra pas tenir à moyen terme. La nature ne pourra fournir les ressources nécessaires aux prochains humains ». Et bien sûr, les gens du parti conservateur et de la CAQ, de même que certains chroniqueurs, me diront : « Mais M. Brassard, soyez réaliste. Il faut être pragmatique. On ne peut pas réduire notre consommation comme ça. C'est impossible d'en faire plus. La nature devra comprendre nos limites et s'ajuster à nous. Ce n'est pas à nous à s'ajuster à elle. On reparlera de tout ça plus tard en 2050 ».

Tous les scientifiques le disent (sauf ceux qui ont fait leur doctorat en science dans une station de radio) : Ça ne tiendra pas si on continue comme ça. Et ... on devra faire face un jour à un mot qu'il ne faut pas prononcer (pire que Voldemort) : la décroissance. Plus on attend, plus le capital va diminuer et moins il y aura de ressource annuelle. Cercle vicieux.

En passant, le jour du dépassement, si on se limitait seulement au Canada, serait le 14 mars (oui, oui, nous). En Chine, c'est le 15 juin (oui, oui, la Chine). Avant de donner des leçons aux autres ou d'attendre que les autres agissent (argument de *loser*), il faudrait se regarder en face et arrêter de dire uniquement qu'on est les « plus meilleurs » dans les 60 états de l'Amérique du Nord (les meilleurs des C-) <https://ericbrassard.ca/le-quebec-la-chine-et-le-charbon-aout-2022/> .

- [Jour du dépassement de la Terre 2023 : date et calcul](#) | *Climate Consulting*
- [Le jour du dépassement pays par pays](#) | *Libération*

Éric Brassard, FCPA, Retraité,

Courriel : brae0902@gmail.com

Site web : www.ericbrassard.ca

LinkedIn : <https://www.linkedin.com/in/eric-brassard-fcpa-fca-pl-fin-62182120/>